



Lumières dans la Bible
S'arrêter, méditer la Bible

Intelligence - L'intelligence des rêves



frère Norbert-Marie Sonnier

Couvent de Poitiers

 Lire le Mp3

Texte biblique

Joseph le sage

Genèse 41, 33-39

« Maintenant donc, que Pharaon voie s'il y a un homme intelligent et sage pour l'établir sur le pays d'Égypte. Que Pharaon agisse en instituant des fonctionnaires sur le pays d'Égypte, afin de prélever le cinquième des récoltes pendant les sept années d'abondance. Ils recueilleront toute la nourriture de ces bonnes années qui viennent et, sous l'autorité de Pharaon, ils entasseront dans les villes du froment comme nourriture : ils le garderont en réserve. Ainsi, il y aura une réserve de nourriture pour le pays en vue des sept années de famine qui suivront dans le pays d'Égypte, et la famine ne détruira pas le pays. »

Cette proposition plut à Pharaon et à tous ses serviteurs. Pharaon leur dit : « Trouverons-nous un homme comme celui-ci, qui a l'esprit de Dieu en lui ? » Alors, Pharaon dit à Joseph : « Dès lors que Dieu t'a fait connaître tout cela, personne ne peut être aussi intelligent et aussi sage que toi. »

L'intelligence des rêves

Joseph est un expert en songes, comme le disent ses frères. Son expertise lui permet d'interpréter les songes des officiers de Pharaon et de Pharaon lui-même. Il possède l'intelligence de l'interprétation, mais aussi l'intelligence de la situation. À partir de l'interprétation, il donne des conseils avisés à Pharaon. Les années de vaches grasses seront suivies d'années de vaches maigres et invitent à investir dans la constitution de stocks alimentaires pour faire face à la pénurie annoncée.

Voilà donc le renversement de situation. Joseph, le fils de Jacob, vendu comme esclave par ses frères, devient l'interlocuteur du roi d'Égypte qui reconnaît sa sagesse, et donc sa supériorité en ce domaine.

Dès lors, la question de l'origine de cette intelligence se pose. D'où cela lui vient-il ? Est-ce une qualité ? Un don ? Oui, un don, certainement, mais qui vient de Dieu. Non pas les dieux des Égyptiens, mais le Dieu des Patriarches (Abraham, Isaac, Jacob). À travers les paroles de Joseph, c'est l'esprit de Dieu qui se manifeste. Une sagesse divine qui éclaire l'intelligence humaine. Cela présuppose bien évidemment la réalité et l'existence de ce Dieu unique, et sa capacité d'entrer en relation et en communication avec ceux et celles qu'il choisit comme interlocuteurs privilégiés.

Mais, alors, pourquoi Dieu s'immisce-t-il dans l'histoire des hommes ? Par ces songes et l'interprétation qu'en donne Joseph, Pharaon est averti de la proximité d'une pénurie alimentaire. Dieu ne protège pas de la famine à venir, mais il avertit les décideurs pour qu'ils prennent leurs responsabilités. Le Dieu de Joseph est créateur et maître de l'histoire. La sagesse de Joseph – et de tout croyant – tient dans l'écoute et l'attention à cette présence de Dieu qui accompagne sa création dans l'histoire. L'intelligence étant de trouver comment Dieu s'adresse à moi et ce qu'il me demande de faire.